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ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ 2020 ГОД 
ВЫДАЛСЯ ТРУДНЫМ ДЛЯ 
ВСЕХ СФЕР, В ОСОБЕННО-
СТИ ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ. ПРИ 
ЭТОМ КАЖДЫЙ ДЕНЬ В САРА-
ТОВСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ АКАДЕМИИ 
ПРОДОЛЖАЛИ ГОТОВИТЬ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ КА-
ДРЫ. РЕКТОР СГЮА, КАНДИ-
ДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК, 
ДОЦЕНТ ЕКАТЕРИНА ИЛЬГО-
ВА РАССКАЗАЛА ОБ ИТОГАХ 
ПРОШЛОГО ГОДА, ЗАДАЧАХ 
НА ТЕКУЩИЙ, А ТАКЖЕ ДО-
СТИЖЕНИЯХ И ПЛАНАХ.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
ТРЕНДЫ

- Екатерина Владимировна, 
как пандемия и ограничитель-
ные меры сказались на жизни 
Саратовской государствен-
ной юридической академии в 
ушедшем году? Вуз был готов 
к новым вызовам?

- 2020 год, безусловно, суще-
ственно изменил нашу жизнь. 
Сейчас нам уже, конечно, кажут-
ся привычными сформировав-
шиеся реалии функционирова-
ния высшей школы, в которых 
прочно укоренились такие поня-
тия, как «дистанционное обуче-
ние» и «удаленная работа». Одна-
ко переход к ним, надо признать, 
был непростым.

Но, стоит отметить, что в боль-
шинстве моментов мы были к 
этому готовы, так как уже осенью 
2019 года академия начала ак-
тивно и всесторонне готовиться 
к плановой проверке Рособрнад-
зора, в рамках чего мы старались 
соблюсти необходимые требова-
ния и стремились учесть все са-
мые последние образовательные 
тренды и тенденции.

И именно тогда, задолго до 
пандемии, коллектив СГЮА на-
чал планомерную реализацию 
глобальной задачи - цифрови-
зацию учебного и рабочего про-
цессов. И мы не только успеш-
но прошли эту проверку, но и 
сформировали так называемый 
«цифровой университет», кото-
рый помог нам не «просесть» в 
качестве оказываемых образо-
вательных услуг в самый пико-
вый момент, случившийся вес-
ной прошлого года.

- А как дела обстоят сейчас?
Сегодня учебный процесс, 

промежуточная и государствен-
ная итоговая аттестация в СГЮА 
организованы с учетом пожела-
ний обучающихся и их родителей 

в смешанном формате - очно, с 
применением дистанционных 
образовательных технологий, 
грамотно распределена на-
грузка среди профессорско-
преподавательского состава. 
Кстати, весь документооборот 
в академии сейчас ведется ис-
ключительно на платформе 1С, 
что позволило в несколько раз 
увеличить нашу мобильность и 
производительность, а также за-
быть про бумажную волокиту.

Нельзя не упомянуть и тот 
факт, что в 2020 году академия 
масштабно подошла и к вопро-
су социальной поддержки своих 
обучающихся, преподавателей 
и сотрудников. Так, например, 
было разработано комплексное 
положение о скидках на опла-
ту обучения. Под его критерии 
по самым разным основаниям 
попали сотни студентов, маги-
странтов, аспирантов, которые 
получили значительные скидки. 
Это отличный стимул для нынеш-
них студентов хорошо учиться и 
трудиться во благо альма-матер, 
а для наших будущих абитури-

ентов - сделать выбор в пользу 
СГЮА, вуза, в котором не только 
дают качественные знания, но и 
где действуют такие существен-
ные меры поддержки.

Что касается работников ака-
демии, то в прошлом году за счет 
эффективной экономии средств 
удалось увеличить наш преми-
альный фонд, который мы актив-
но используем для поддержки 
и мотивации наших преподава-
телей и сотрудников, достигших 
значительных успехов в работе.

Кроме того, академия за пе-
риод, когда в учебных корпусах 

отсутствовали студенты и пре-
подаватели, ушедшие на дистант 
весной прошлого года, сделала 
очень много в вопросах разви-
тия своей инфраструктуры. Был 
проведен ремонт аудиторий, 
помещений научной библиоте-
ки и других структурных подраз-
делений, жилых комнат и мест 
общего пользования в общежи-
тиях, организована доступная 
среда и многое другое. Поэтому 
новый учебный год мы начали в 
более комфортных и приятных 
условиях.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ

- Говоря об успехах вуза в 
2020 году, что именно вы бы 
выделили? Чем особенно гор-
дитесь?

- Здесь стоит упомянуть не-
сколько ключевых достижений. 
Так, коллективом академии 
была разработана и утверж-
дена полноценная программа 
стратегического развития ву-
за на ближайшие пять лет, где 

мы учли все наши потребности 
и обозначили качественные 
показатели, критерии, цели 
и задачи, которые мы обяза-
тельно будем реализовывать в 
процессе работы. Вуз должен 
разносторонне и качественно 
развиваться, создавать «про-
дукт», будь то подготовка спе-
циалистов или научные иссле-
дования, который востребован 
регионом и страной. И сегодня 
в нашей большой академиче-
ской команде преподавателей, 
сотрудников и обучающихся 
есть четкое понимание, как это 

делать грамотно, соответствуя 
самым современным тенден-
циям.

Также важно отметить, что 
Аппаратом Государственной 
Думы Российской Федерации 
были подведены итоги откры-
тых конкурсов на оказание услуг 
по проведению экспертно-
аналитических исследований. 
Заявки на участие в этих кон-
курсах были поданы образо-
вательными организациями из 
различных регионов страны. И 
Саратовская государственная 
юридическая академия была 
признана победителем по пяти 
проектам. Это очень серьезное и 
ответственное направление дея-
тельности и, конечно, признание 
авторитета наших научных школ 
и ученых.

Одним из знаковых событий 
также стало создание в акаде-
мии Центра судебных экспер-
тиз и консалтинга, высококва-
лифицированные специалисты 
которого сегодня производят 
уникальные почерковедческие, 
технико-криминалистические, 
баллистические, трасологи-
ческие, дактилоскопические, 
финансово-аналитические, на-
логовые, психологические, линг-
вистические, автотехнические и 
другие виды судебных и внесу-
дебных экспертиз.

- В каких еще направлени-
ях академия преуспела в 2020 
году?

- Произошли глобальная 
трансформация и масштаб-
ная модернизация созданно-
го более 20 лет назад по ини-
циативе Вячеслава Володина 
Института законотворчества 
СГЮА, структура которого по-
полнилась новыми научно-
исследовательскими центра-
ми - уголовно-правовой науки, 

интеграции юридической науки 
и практики, мониторинга зако-
нодательства и правопримене-
ния, социально-политических 
исследований, методического 
обеспечения системы профи-
лактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершенно-
летних, успешно работающими 
сегодня не только в интересах 
Саратовской области, но и 67 
регионов России.

Благодаря современным 
цифровым онлайн-технологиям 
Юридическая клиника академии 
также вышла на межрегиональ-
ный уровень и стала ключевым 
консалтинговым центром по 
правовому просвещению и ока-
занию бесплатной юридической 
помощи гражданам, базовой 
практической площадкой обуче-
ния и профессиональной подго-
товки студентов-юристов.

СГЮА в прошлом году ста-
ла полноправным участником 
проекта по объединению луч-
ших образовательных практик 
ведущих юридических вузов в 
рамках интегрированной обра-
зовательной программы «Между-
народное право и сравнительное 
правоведение». Он направлен на 
подготовку специалистов меж-
дународного уровня, способных 
эффективно работать в области 
российского и международного 
права, права интеллектуальной 
собственности, ядерного и спор-
тивного права и других. И уже 
есть ребята, изъявившие жела-
ние пройти обучение по данной 
программе. Они получат сразу 
два диплома о высшем образо-
вании - СГЮА и Швейцарской 
академии международного пра-
ва. К преподаванию привлекают-
ся ведущие специалисты России, 
Европы и США, а также практи-
кующие юристы и сотрудники 

международных организаций. 
Это отличный шанс для наших 
обучающихся стать специалиста-
ми высочайшего уровня!

В контексте современных об-
разовательных трендов и пер-
спективных тенденций цифро-
визации академии в учебный 
процесс внедрено экспертно-
криминалистическое оборудо-
вание, основанное на передовых 
технологиях дополненной вирту-
альной реальности (VR).

Шестикратный обладатель 
Гран-при по журналистике фе-
стиваля «Российская студенче-
ская весна», многократный при-
зер региональных, федеральных 
и международных медиаконкур-
сов, студенческий медиацентр 
СГЮА SM Production при участии 
ведущих преподавателей ака-
демии выпустил более десяти 
полных оригинальных учебных 
онлайн-видеокурсов по про-
фильным юридическим дисци-
плинам и продолжает творче-
скую работу над новыми.

В конце 2020 года мы дали 
старт масштабному молодежному 
конкурсу «Новые лидеры СГЮА», 
главная задача которого сформи-
ровать новый студенческий актив, 
укрепить творческие и коммуни-
кативные связи между разными 
поколениями обучающихся, упро-
чить традиции преемственности. 
Уже завершились два отборочных 
этапа. Совсем скоро участники 
конкурса побывают на уникаль-
ных мастер-классах и тренингах, 
которые для них проведут пред-
ставители руководства академии, 
региональные и федеральные 
эксперты, познакомятся с по-
следними тенденциями и лучши-
ми практиками молодежной по-
литики и самоуправления, а также 
получат возможность выиграть 
грант ректора на реализацию 
своего собственного проекта.

Преподаватели СГЮА стали 
победителями всероссийского 
конкурса «Золотые имена выс-
шей школы» и обладателями 
знаковой премии для научно-
педагогических работников об-
разовательных организаций 
высшего образования «Высота». 
Студенты, магистранты и аспи-
ранты завоевали сотни призовых 
мест в международных научных 
конференциях, творческих кон-
курсах и фестивалях, получили 
престижные государственные и 
именные стипендии в области 

юриспруденции. Все это тоже 
чрезвычайно важно для акаде-
мии, так как мы неизменно ста-
раемся соответствовать нашему 
лозунгу: «Здесь готовят профес-
сионалов и воспитывают лич-
ность!».

- А как происходило взаи-
модействие с другими орга-
низациями - партнерами ака-
демии?

- Глобальная цифровиза-
ция и практикоориентиро-
ванность текущего научно-
образовательного процесса 

обозначили серьезную потреб-
ность в налаживании сетевого 
взаимодействия между вузами, 
региональными и федеральны-
ми органами государственной 
власти, общественными орга-
низациями и коммерческими 
структурами. В прошлом году мы 
заключили более двадцати стра-
тегически важных соглашений о 
сотрудничестве, которые сейчас 
успешно реализуются. Среди 
них - Первый кассационный суд 
общей юрисдикции, Двенадца-
тый арбитражный апелляцион-

ный суд, Саратовский областной 
суд, региональные управления 
Министерства внутренних дел 
и Следственного комитета Рос-
сийской Федерации, Служба 
обеспечения деятельности фи-
нансового уполномоченного, 
Правительство Саратовской 
области, Саратовская област-
ная дума, администрация г. 
Саратова, Северо-Кавказский 
федеральный университет, Са-
ратовский государственный 
медицинский университет им. 
В.И. Разумовского и другие.

Также в 2020 году при непо-
средственном участии академии 
произошло реформирование и 
качественное обновление рабо-
ты Саратовского регионально-
го отделения Общероссийской 
общественной организации «Ас-
социация юристов России», в ор-
ганы управления которого вошли 
и ведущие ученые академии. Те-
перь у местного юридического 
сообщества появилась мощная 
дискуссионная площадка, где 
обсуждаются самые актуальные 
темы и события, проблемы при-

менения права и развития науки. 
Отделение АЮР стало центром 
реализации общественно значи-
мых проектов, направленных на 
повышение качества юридиче-
ского образования и правовое 
просвещение граждан, и много-
гранного сотрудничества пред-
ставителей всех сфер юриспру-
денции.

Кардинально пересмотрены 
роли, функционал и значение 
Ассоциации выпускников и По-
печительского совета СГЮА. Эти, 
без преувеличения, родные для 
нас объединения в ближайшее 
время заработают в полную силу, 
станут центрами сосредоточения 
эффективных идей и проектов по 
всестороннему развитию акаде-
мии, улучшению условий учебы и 
работы наших студентов, препо-
давателей и сотрудников.

МАСШТАБНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

- Чего вы ждете от 2021 года 
и какие цели, задачи ставите 
перед собой и своим коллек-
тивом?

- Конечно, стратегическими 
целями СГЮА в 2021 году по-
прежнему остаются повышение 
конкурентоспособности и вос-
требованности на рынке обра-
зовательных услуг, привлека-
тельности для работодателей и 
реального сектора экономики, 
соответствие нуждам и запросам 
государства.

Балаковский филиал нашей 
академии успешно прошел го-
сударственную аккредитацию, 
подтверждающую соответствие 
реализуемых образовательных 
программ требованиям феде-
ральных государственных обра-
зовательных стандартов высшего 
образования. В новом году мы 
планируем расширить перечень 
таких программ: отлицензиро-
вать две специальности среднего 

профессионального образова-
ния - «Право и организация со-
циального обеспечения» и «Пра-
воохранительная деятельность», 
которые будут реализовываться 
в нашем филиале в Балакове, и 
открыть в головном вузе новую 
специальность высшего образо-
вания «Экономическая безопас-
ность», что позволит привлечь 
большее количество наших буду-
щих абитуриентов и закрыть по-
требность в таких специалистах, 
существующую на региональном 
и федеральном рынках труда.

С этого года начался переход 
на индивидуальную образова-
тельную траекторию. Она позво-
лит нам создать современный 
формат организации учебного 
процесса, направленного на 
удовлетворение индивидуаль-
ных потребностей обучающих-
ся, и в полной мере реализовать 
личностный потенциал каждого 
студента.

Приступим к поэтапной реа-
лизации заявленного академи-
ей в прошлом году масштабного 
проекта по правовому обеспе-
чению и сопровождению науч-
ных исследований генома че-
ловека, проводимых в России, 
и вследствие этого планируем 
стать полноправным и полезным 
партнером вузовского консор-
циума, объединяющего ведущие 
образовательные организации и 
самые современные технологии, 
методики, учебные, исследова-
тельские и инфраструктурные 
ресурсы.

В рамках празднования 90-ле-
тия СГЮА проведем на площад-
ке академии Международный 
юридический форум с участием 
представителей юридического 
сообщества России и зарубежья 
(известных ученых и практиков). 
А также планируем организовать 
на нашей базе ряд значимых про-
фильных мероприятий: заседа-
ние Совета Ассоциации юристов 
России (АЮР), Всероссийское 
координационное совещание 
председателей диссертацион-
ных советов по юриспруденции, 
расширенное заседание Прези-
диума Ассоциации юридического 
образования (АЮРО), всерос-
сийскую встречу наших выпуск-
ников и многие другие.

Конечно, важным направлени-
ем, активную работу над которым 
мы ведем сейчас и которую обя-
зательно продолжим в 2021 го-
ду, будет эффективное развитие 
воспитательного пространства в 
нашем вузе, где мы планируем 
создать еще более комфортные 
условия для гармоничного, все-
стороннего развития личности 
и подготовки высококлассных 
юристов.

Ну и главное, это то, что се-
годняшний многотысячный кол-
лектив академии, наша коман-
да профессионалов, настроена 
решать задачи любой сложности 
и достигать самые приоритет-
ные цели. Мы открыты к любым 
формам сотрудничества, готовы 
оказывать квалифицированное 
правовое сопровождение дея-
тельности государственных и 
бизнес-структур, работая в ре-
жиме 24/7/365!

Беседовала 
Светлана ИВАНОВА

ГДЕ В НАШЕЙ ОБЛАСТИ ГОТОВЯТ ВЫСОКОКЛАССНЫХ ЮРИСТОВ?
                                                                                                                Юридическая академия на пороге 90-летнего юбилея

ЛИДЕР ГОДА ЛИДЕР ГОДА

« ЛОЗУНГ АКАДЕМИИ: «ЗДЕСЬ ГОТОВЯТ ПРОФЕССИО-
НАЛОВ И ВОСПИТЫВАЮТ ЛИЧНОСТЬ!»

В учебном процессе будущие юристы используют передовые VR-технологии. 

В прошлом году более 5000 граждан получили бесплатную правовую помощь в Юридической клинике СГЮА.

В 2020 году студенты и преподаватели СГЮА стали победителями и призерами более чем сотни престижных 
научных форумов, конкурсов и фестивалей, спортивных соревнований.


